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嘉定新城开发之十问 
徐一大 

   嘉定，上海西部的工业重镇、文化之都、江南水乡，特色鲜明，风韵犹存。

如何保持其旺盛的城市活力，给当地居民以自豪感和自信心，是每一个嘉定人和

每一个嘉定开发建设管理者的责任，以下十个问题，希望政府和相关部门引起重

视： 

 

一、水利建设： 

    对于新城核心区域的水利和圩区建设应该有一个前瞻性的规划，尤其是水利

动力设施的布局、内外河道的分级运营，新建桥梁高度的统一配置，必须全面考

量，同时还应注重水系的清洁和净化处理，做到社会效益和环境效益优先，民生

防灾工程优先的作业顺序，布局嘉定新城的水利设防，以免引起局部内涝，减少

由此带来的居民的生命财产损失和基础建设浪费。 

 

二、民生健康： 

    嘉定百姓入住新城，社区和邻里一级的便民设施要尽早考虑建设到位，以方

便百姓的生活。如银行的储蓄所、邮政所、小超市、便利店、农贸市场应尽早配

建完成。 

近年上海的许多优质小区都在小区自来水进入小区的口门设置一个净化水

处理车间，使小区外的市政水在入户之前进行滤化处理，让小区居民喝上优质的

过滤水，这是每个开发商必须尽的义务，也是对入住者的良知与关怀，请政府强

制执行。 

嘉定新城作为一个绿色健康的宜居之城，应该开辟一个自行车专用通道，使

嘉定人可以在茶余饭后，有一个简便易行的锻炼渠道，这也是很多国外城市的建

设经验，应该吸取。另外，嘉定也应该向有关机构申请成为环中国国际自行车赛

的成员之一，也是嘉定的城市品牌的宣传工具。 

 

三、文化引领： 

    文化兴则城市兴，这是古今中外的城市建设经验，一个没有文化的城市会很

快衰落，但是文化强盛的城市却会一直有活力。 

嘉定文化产业的特色创建是首先要解决的问题，这个特色既要符合自身发展

的特点，又要有别于上海其它区县的新城建设，应该成为其它各项事业的引领，

才能从实处把握嘉定城市的特征。 

 

四、创意创新： 

如何集中力量，培育打造一、两个特色鲜明的创意园区，使创意产业和文化

事业挂起钩来，并且引入可能发展的产业和行业，使创意园区成为产业发展的平

台和催化剂，但是一开始布局时，不能搞遍地开花的创意产业园区，因为这方面

的资源是很有限的，而且真正要做出特色来，也需要与市场充分对接。在新城范

围内，布局创意园区，先行哪几项是要尽早考虑的问题。 

 

五、历史遗存： 

嘉定作为工业重镇，工厂、仓库等工业遗产也是一笔十分丰富的财富，新城
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核心区的开发如何有效地保留一部分、改造一部分和拆除一部分？是近期急待解

决的问题。与此同时存在的是一些建国后至二十世纪八、九十年代建造的各式民

宅，适当地保留、改造作为历史的见证也是城市更新的一种手法。 

再远一些，就是老城核心区两大风貌保护区范围内的优秀历史建筑和文物建

筑，是嘉定人文遗存的历史见证，需要逐步从被包围的后世建筑中解放出来，重

新成为嘉定老镇的地标。 

 

六、规划建设：如何有效推进重大项目的运行。 

对各类重大项目应当有序安排推进，对一些区属市属重大项目，人才是关键！

应该设立工程指挥部，建议请有责任心，有民生意识、有文化追求和有规划建设

经验的高学历人士担当重任；明确工程总指挥以一定的责、权、利范围，使其工

作与现行体制进行创新型管理，突破一些办事环节，让工作朝高效便利的方向前

进。 

 

七、产城融合： 

业态布局如何优先考虑百姓的基本需求，使很多居民能够就地安置并就业，

甚至创业，使新城内的产业真正起到经济引导作用，但新城内引进哪些业态可以

起集聚效应，目前还尚未可知，需要不断尝试，哪些新兴的领域会适合嘉定还需

要积极探索。 

 

八、地下空间： 

嘉定新城的核心区应该成为地上空间与地下空间统一规划建设的区域，但是

目前看来还是有很大距离，很多核心区项目在重点区位上地下空间没有做通道，

也很难成为一个地下地上空间连成一体的城市综合体，这是目前新城发展过程中

存在的一个结构性难题，如果再不补课，以后等项目建成后再做沟通就会很麻烦。

因此，是否能够综合大型的商业项目和交通场站，将新城的地下空间统一考虑起

来，同时落实地下人防的设施与空间，做一个统一的规划来指导项目的实施。 

 

九、绿色交通： 

    如何考虑新城区域内公共交通的有效管理和运营，保障 60km2范围内公共交

通有效接驳、建立一套政府、开发商和公交投资运营商有效协作的工作机制，使

每一位居民都能充分享受到绿色交通的便捷和舒适，首先应该在规划层面上予以

落实。 

 

十、品质管理： 

    新城开发的财政投资的公共项目运作中，可以看到每个项目的管理团队都在

抓进度控制和投资、财务控制，但是品质管理工作还没有完全落地。因此，如何

建立一套从项目开发的形态和业态运营两个方面都健全的品质管理体系，对于当

前大量项目的投入建设是十分必要的研究课题，这是当前项目管理中存在着的最

大难点，也是影响进度与投资的一个重要因素。如何从学习、借鉴、创新三个阶

段中总结出适应嘉定新城开发的质量管理体系，将是一个管理创新的工作。 

 

以上十问来源于对新城开发建设的思考和工作总结，希望在政府的帮助下，

在今年的工作中对这些问题逐一落实并破解。 


